

□ Un libro póstumo de Panait Istrati: «Mediterráneo, Poniente». Las postreras aventuras que escribió el gran rumano sobre la persona de Adriano Zografí. En esta obra Adriano se despide de Mikhail, que está tuberculoso y se embarca para ir a morir en Rusia. El mismo tono melancólico, a la vez que rebelde y protestante, de toda la obra de Istrati, campea en este libro postrimero.

□ La editorial «Cruz y Raya» de Madrid ha publicado en dos tomos la obra poética de diez años, de Pablo Neruda, bajo el título de «Residencia en la Tierra». Aumenta esta edición sobre la anterior del mismo título, gran cantidad de poemas, en los que el talento poético del lírico chileno llega a consecuciones admirables.

□ Después de los recuerdos de su vida con D. H. Lawrence, que publicó el año pasado Mabel Dodge Luhan, libro calificado de irritante, surgen otros nuevos recuerdos sobre el autor de «Lady Chatterley». Están contenidos en el libro «Lawrence and Brett», original de Dorothy Brett. Al revés que en la obra de la señora Dodge, donde lucía un egoísmo demasiado claro y el fastidio que proporcionó al escritor con su compañía, éste de la señora Brett es tierno, sencillo, lleno de interés por lo que cuenta y por la manera de contarlo. El mal humor de David surge con frecuencia.

Fechas de Octubre.

□ El 30 de octubre de 1905, el Zar, ante la huelga general declarada en Moscú y Petersburgo, dió la Constitución que creaba para un poco más tarde la Duma y nombró primer ministro al Conde Witte, cuyas memorias constituyen uno de los documentos más interesantes de la situación rusa de aquellos días. Tanto la nueva constitución como el parlamento debían ser paralizados

por la influencia de las fuerzas reaccionarias, cuyo principal agente fué el presidente Stolypine.

□ El 29 de octubre de 1908 atravesó Sven Hedin, explorador escandinavo, el Transhimalaya, región por la que ningún occidental había pasado hasta entonces. Se le asignó a Hedin el descubrimiento de esa zona, hasta aquel punto misteriosa; y los trabajos de estudio e investigación que se emprendieron encontraron por muchos años, la dificultad casi insuperable del hermetismo de los habitantes y de la complicación de la naturaleza.

□ El 3 de octubre de 1910 caía la monarquía portuguesa, personificada por el joven rey don Manuel II. Había subido al trono por causa del asesinato de su padre, don Carlos y de su hermano Luis de Braganza, heredero del trono. El destronado, casado con una princesa alemana de Hohenzollern-Sigmaringen, se fué a vivir a Inglaterra.

□ El 27 de octubre de 1922 tuvo lugar el golpe fascista de la marcha sobre Roma. Los camisas negras entraron en la ciudad eterna, dando el golpe de Estado que inició el régimen. El 29, Benito Mussolini formaba gobierno.—JOAN DE SELVAS.